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Vaucluse Provence attractivité : continuer de
donner envie de Vaucluse

« Donner l’envie d’un Vaucluse nature, préservé, durable et responsable », c’est l’idée force de
VPA, l’agence de développement et touristique du Conseil départemental de Vaucluse, qui vient
de tenir son assemblée générale annuelle.

Dès son mot d’accueil, le président de VPA (Vaucluse Provence attractivité), Pierre Gonzalvez insiste :
« Nos missions ont évolué au fil  des ans pour répondre à des enjeux touristiques, économiques et
résidentiels, dans un territoire où il fait bon vivre, étudier, travailler, investir et entreprendre. Pour en
préserver  l’essence,  il  nous faut  un plan de transition respectueux de l’environnement qui  lisse la
fréquentation tout au long de l’année ».

Une saison touristique qui s’étale de plus en plus
Quelques chiffres le prouvent, le ‘4 saisons’ fait son chemin, même si l’été reste le temps fort du tourisme

https://vaucluseprovence-attractivite.com/
https://www.linkedin.com/in/pierre-gonzalvez-72449633b/?originalSubdomain=fr
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(35%), le printemps arrive en 2e position (29%), suivent l’automne (20%) et l’hiver (16%). Alain Gevodant,
manager Pôle Ingénierie et Chef de projets Tourisme au sein de VPA en ajoute d’autres : 4,8 millions de
touristes par an, 300 jours de soleil, 22,3 millions de nuitées, 12 000 emplois directs et 1,5 milliard
d’euros de chiffre d’affaires.

Crédit : VPA/Linkedin

Pour sa part Cathy Fermanian, directrice de VPA, parle « D’une attractivité globale, transversale, d’une
douceur de vivre dans le Vaucluse, d’une qualité de vie pour les habitants, les entrepreneurs, les familles
comme les touristes. Nous devons prendre en compte la sobriété foncière, lutter contre les déserts
médicaux. Avec la cure minceur imposée par la situation économique, nous allons participer à moins de
salons et favoriser la communication dématérialisée sur internet pour attirer les touristes. 2 305 000
visites (+18%) ont été enregistrés sur les sites du Top 10 des villages les plus attractifs de Vaucluse.
D’ailleurs nous allons refondre nos sites web. »

« Le Vaucluse est un territoire à taille humaine. »

Cathy Fermanian, directrice de VPA

Elle poursuit : « Le Vaucluse est un territoire à taille humaine. Une alternative aux grandes métropoles.
Une pépite aux multiples facettes : viticulture et œnotourisme, culture, festivals, paysages, produits du
terroir  de  qualité,  naturalité,  villages  fleuris,  sites  remarquables,  musées,  studios  d’animations,
gastronomie, climat, circuits pour les randonneurs et les cyclistes, deux parcs naturels régionaux, celui
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du Ventoux et celui du Luberon… Mais nous sommes aussi là pour prendre le pouls des entreprises, aider
à leur installation, trouver aussi du travail pour les conjoints. Tout cela implique une prise en compte
collective et cohérente du sujet. »

Continuer à semer des petites graines pour l’attractivité vauclusienne
Justement,  côté  économie  en  2024,  167 projets  ont  été  détectés,  40  accompagnés,  16  entreprises
implantées, 20M€ investis sur le territoire et 224 emplois seront créés à terme d’ici 3 ans. Par exemple
Hubcycle  à  Avignon  qui  valorise  des  coproduits  en  ingrédients  naturels  pour  la  cosmétique  et  la
nutraceutique, Novar une société néerlandaise de photovoltaïque implantée sur la pépinière Créativa ou
encore La Bécanerie spécialisées dans les pièces détachées pour deux roues qui va se déplacer d’Avignon
à Sorgues d’ici la fin de l’année.

VPA va donc continuer à semer de petites graines qui porteront leurs fruits dans quelques mois, à
creuser son sillon, à structurer son action au service de tous les territoires, tendre vers un tourisme
responsable, développer les filières d’excellence, faire rayonner le département, favoriser la destination
Vaucluse envers les agences de tour-opérateurs et la presse spécialisée. Et le passage de la caravane du
Tour de France le 22 juillet par Châteauneuf-du-Pape, Courthézon, Sarrians, Aubignan, Caromb, Bédoin,
l’arrivée au sommet du Mont Ventoux avec une bataille âpre entre les champions Pogacar, Vingegaard et
autres Bernal et Evenepoel attirera à coup sûr les foules. Comme l’étape Bollène-Valence du lendemain,
ses images TV retransmises dans le monde entier vont, elles aussi, séduire des millions de touristes,
français et étrangers.

Vaucluse Provence Attractivité : le
rayonnement du Vaucluse est son ADN

https://www.hubcycled.com/
https://www.novar.energy/fr/
https://pepiniere-creativa.com/
https://www.la-becanerie.com/
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“Faire rayonner un Vaucluse accueillant,  dynamique et  responsable est  notre ADN“.  Voilà
comment Pierre Gonzalvez,  le Président de VPA (Vaucluse Provence attractivité),  a ouvert
l’assemblée générale, jeudi à l’INRAE de Montfavet. Il faut dire que le département est un pôle
d’attractivité majeur avec 5 millions de touristes par an, (59% de français et 41% d’étrangers)
qui représentent 1,6 Md€ de retombées économiques et emploie 12 000 personnes. « Et il nous
faut travailler sur une offre globale qui embrasse les enjeux climatiques, environnementaux,
sociétaux  et  qui  permette  de  promouvoir  un  territoire  où  il  fait  bon  vivre,  travailler,
entreprendre, séjourner et investir » ajoute-t-il.

Avec ses 2 Parcs Naturels Régionaux du Mont-Ventoux et du Luberon, ses Dentelles de Montmirail, ses
Ocres du Colorado provençal, sa Vallée du Rhône, ses Gorges de la Nesque, sa résurgence de Fontaine-
de-Vaucluse, ses sentiers de randonnées, ses festivals, sa filière vélo et sa romanité à Vaison et Orange,
le Vaucluse est un aimant qui attire irrésistiblement.

https://www.linkedin.com/in/pierre-gonzalvez-65929868/
https://vaucluseprovence-attractivite.com/
https://www.echodumardi.com/politiqueetterritoire/inrae-avignon-inauguration-du-nouveau-batiment-abeilles-dedie-a-la-sante-des-pollinisateurs/
https://www.parcduventoux.fr/
https://www.parcduluberon.fr/
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Vaucluse Provence Attractivité dresse le profil du touriste dans le département

Mais au-delà des paysages, des vignes et des sites d’escalade, le Vaucluse se doit de créer des emplois,
d’accueillir  des  entreprises  à  haute  valeur  ajoutée,  des  start-up  innovantes  dans  le  domaine  du
renouvelable ou de l’économie circulaire et des filières d’excellence comme l’ICC (Industrie culturelle et
créative), le cinéma d’animation, les jeux video, avec l’implantation de « 3IS » à Agroparc, un campus qui
accueillera jusqu’à 800 étudiants. La naturalité dans l’agro-alimentaire et les cosmétiques est aussi un
axe fort avec par exemple « Fénix Evolution« ,  un site de transformation des fruits en sucre pour
l’industrie, sur 3000m2 des anciens locaux d’Aptunion à Gargas avec, à terme, 80 emplois. « Newcleo »
créé par un physicien de Turin va développer sur le territoire du Grand Avignon, un réacteur nucléaire de
nouvelle génération avec, une centaine d’emplois d’ici 3 ans. « Aerodrive« , spécialiste du drone au
Maroc va s’implanter sur le Pôle Pegase à côté de l’aéroport d’Avignon et proposer son service de
cartographie.

VPA donne tout son lustre à l’attractivité du territoire

Cathy Fermanian, la directrice de VPA ajoute : « Certes, nous voulons développer le tourisme mais de
façon responsable, maîtrisée, en sourçant des projets à impact positif, décarboné, des circuits courts.
Nous devons élargir le champ des possibles mais sans oublier la qualité de vie ». Le Vaucluse attire la
moitié des touristes l’été, mais 25% environ viennent également au printemps et 15% à l’automne. Il
s’étire donc tout au long de l’année, au bonheur des restaurateurs, hôteliers, hébergeurs de plein air,
loueurs de vélos, musées et sites patrimoniaux. Le festival d’Avignon In + Off, ce sont plus de 400 000
spectateurs, les Chorégies d’Orange 35 000. Le Salon des Antiquaires à ¨Pâques, 80 000 visiteurs à l’Isle-
sur-La Sorgue, Cheval Passion en janvier 55 000 entrées sur le Parc de Expositions à Châteaublanc.

Pour amplifier ce désir de Vaucluse, VPA se décarcasse en participant à nombre de manifestatons en
France et à l’étranger, au Salon de l’Agriculture à Paris, de l’Aéronautique au Bourget, à « Cartoon
Next » à Marseille, un évènement dédié à l’animation, à Berlin aux côtés des investisseurs de l’hôtellerie
ou encore à un Road-Show en Tunisie.

https://www.echodumardi.com/dossier/vaucluse-provence-attractivite-dresse-le-profil-du-touriste-dans-le-departement/
https://3is-education.fr/campus/ecole-cinema-son-avignon
https://www.linkedin.com/company/f%C3%A9nix-evolution/?originalSubdomain=fr
https://www.linkedin.com/company/newcleo/
https://www.linkedin.com/company/aerodrive-engineering-services/
https://www.echodumardi.com/economie/vpa-donne-tout-son-lustre-a-lattractivite-du-territoire/
https://www.linkedin.com/in/cathy-fermanian-b1219bb1/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


3 juillet 2025 |

Ecrit par le 3 juillet 2025

https://www.echodumardi.com/tag/cathy-fermanian/   6/29

© VPA/Alain Hocquel

Comme « Le Vaucluse est le Sud des possibles,  » une vaste campagne de communication s’affiche
tous’azimuts. Papier, digital, plateformes avec des spots dans les gares, les métros d’Ile-de-France, les
revues Côté Sud et  Côté Ouest,  la  presse locale et  nationale.  30 000 cartes vélo,  20 000 VTT en
multilangues,  40  000 exemplaires  de  circuits  de  randonnées  ont  été  diffusés.  Pour  amplifier  cette
notoritété un numéro spécial de « MAster Chef » sur papier glacé a été publié avec Florent Pietravalle, le
chef étoilé de La Mirande en couverture. Il donne à savourer le Vaucluse avec ses bonnes tables, ses
domaines viti-vinicoles, ses producteurs, ses représentants de l’excellence.

Web et e-Commerce ne sont pas en reste avec, par exemple près de 2 millions de visites sur le Top 10 des
plus beaux villages de Vaucluse, des lieux de baignade, des spots pour admirer les champs de lavande ou
pour pique-niquer, des propositions de balades sur l’eau, l’itinéraire de la Via Venaissia et de la Via
Rhona. Pour les investisseurs, la liste dez zones où on peut installer son entreprise malgré la rareté et la
cherté du foncier disponible.

Vaucluse santé attractivité : le département poursuit son parcours de santé

https://www.echodumardi.com/dossier/vaucluse-sante-attractivite-le-departement-poursuit-son-parcours-de-sante/
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VPA peur aussi s’appuyer sur sa « Team 84 », un collectif d’entrepreneurs engagés sur l’ensemble du
territoire, des ambassadeurs qui se battent pour que le Vaucluse gagne des parts de marchés en France
et à l’international grâce à ses pépites, ses talents, son patrimoine, ses projets de réindustrialisation à
taille humaine.

« Le désir de Vaucluse, c’est une juxtaposition de volontés et de synergies partagées, transversales,
dynamiques. Ensemble, nous devons faire ruisseler le flux touristique, apporter une valeur ajoutée éco-
responsable à ce département et construire le Vaucluse de demain » a conclu Cathy Fermanian.

© VPA / Alain Hocquel

« Entrep’84 » fête ses 10 ans avec des jeunes
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créatifs, dynamiques et un réel esprit
d’entrepreneur

Au départ, c’est Isabelle Collin qui a fondé cette association en 2004 avec Lionel Dosne. Une
décennie plus tard, elle est partie à Bordeaux, mais Lionel Dosne, le PDG des « Chocolats
Castelain » est toujours là,  avec à ses côtés,  Véronique Coppin, l’énergique coordinatrice,
Brigitte Borel,  la  directrice du Réseau Entreprendre Rhône Durance et  Brice de Forsanz,
l’ancien patron du groupe « McCormick France » à Agroparc.

L’idée de départ est simple :  des patrons donnent de leur temps et de leur expérience pour aider
bénévolement des jeunes à créer leur propre start’up en connaissance de cause. C’est un programme

https://www.linkedin.com/in/isabelle-collin/
https://www.linkedin.com/in/lionel-dosne-89b26227/
https://www.linkedin.com/in/v%C3%A9ronique-coppin-13592446/recent-activity/all/
https://www.linkedin.com/in/brigitte-borel-867b5721/
https://www.linkedin.com/in/bricedeforsanz/
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certifiant à destination des élèves post-bac de 30 ans et moins, étudiants en recherche d’emploi ou issus
de quartiers prioritaires, avec un projet en plus de leurs études ou de leur job. Ces futurs créateurs sont
accompagnés par un binôme chef d’entreprise-expert qui anime leur atelier thématique et tout le monde
est volontaire.

Pour la Soirée de clôture de la « Promotion 2024 », jeudi soir, pas moins de 78 jeunes de 18 équipes en
compétition avec, à leurs côtés, 39 coachs et 17 experts et pour les juger 27 jurés. Tour à tour, sur la
scène de la Salle Polyvalente de Montfavet, ont pris la parole Christophe Roux, patron de BPI France,
Tomas Redondo directeur général de la Chambre de Commerce et d’Industrie de Vaucluse, Guy Moureau,
vice-président  du  Grand  Avignon,  Bénédicte  Martin,  vice-présidente  de  la  Région  Sud  et  Cathy
Fermanian,  directrice  générale  de  Vaucluse-Provence-Attractivité.  La  marraine,  Eulalie  Rus,  MOF
(Meilleur ouvrier de France), qui a créé sa poissonnerie à l’Isle-sur-la-Sorgue a tenu, par visio à féliciter
tous les jeunes qui ont participé à l’opération, qu’ils soient ou non vainqueurs de l’épreuve.

Véronique Coppin, coordinatrice des « Entrep’84 »

Tour à tour, chacune des 18 équipe s’est présentée au public, a présenté son son projet en parlant

https://www.linkedin.com/in/christophe-roux-140166139/
https://www.linkedin.com/in/redondo-tomas-b3898271/
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d’envie, de plaisir, d’énergie, d’aventure humaine, de savoir être, de fierté et de challenge positif, des
valeurs partagées par tous les groupes, à l’unanimité.

Finalement, au-delà des entreprises distinguées dans 7 catégories :  Communication, Prix du Public,
Dream Team, Coup de Coeur, Economie créative, environnementale et inclusive, Parcours Entreprendre
et Les Entrep’, 3 porteurs de projets sont montés sur le podium spécial des 10 ans d’Entrep’84.

N° 1 : « Alga », une alternative pour lutter contre les algues vertes qui polluent le littoral.
N°2 « Farin’Eco », de la farine san gluten à base de légumes moches ou vieux, triés, déshydratés, réduits
en poussière et utilisés comme farine. Un exemple de recyclage et de chasse au gaspi avec, en plus, des
qualités nutritionnelles et diététiques.
N° 3 « Dézing », un bar à bières qui déglingue, selon ses créateurs.

Au-delà de ces prix, Entrep’84, présidée par Marc-andré Mercier, c’est surtout une aventure humaine
entre des patrons expérimentés, des coaches toniques qui ont envie de transmettre leur passion mais
aussi leur savoir-faire auprès de jeunes générations pleines d’enthousiasme et d’envie : comment créer
une entreprise, savoir si elle peut-être pérenisée avec au préalable, une étude de marché et un business-
plan, comment convaincre les banquiers pour décrocher un emprunt, développer des compétences en
management d’équipe, de futurs collaborateurs, gagner de la confiance en soi et avoir un vrai bagage
professionnel pour éviter les écueils du monde économique qui n’est pas forcément peuplé de bisounours
philanthropes.

https://www.linkedin.com/in/marcandremercier/
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Cathy Fermanian, Directrice Générale de Vaucluse Provence Attractivité, membre de la Team
Vaucluse

Au terme de la remise des prix, Cathy Fermanian, la DG de VPA l’a répété « Nous ne vous lâcherons pas!
Nous serons là pour vous aider ». En privé, elle a d’ailleurs confié avaoir été éblouie et touchée par tous
ces jeunes, filles et garçons, leur maturité, leur créativité, leur esprit d’équipe, leur énergie, leur envie de
bien faire, de s’insérer dans la société, bref, d’apporter un supplément d’âme ».

Lionel Dosne, l’un des créateurs de cette association a conclu ces 10 ans sobrement : « Au départ, nous
avons lancé un avion, c’est devenu une fusée ».

Contact : www.lesentrep.fr / avignon@lesentrep.fr

https://www.lesentrep.fr/association-nationale-les-entrepreneuriales/territoires/les-entrep-en-vaucluse/
mailto:avignon@lesentrep.fr
mailto:avignon@lesentrep.fr
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VPA donne tout son lustre à l’attractivité du
territoire

Après l’Opéra du Grand Avignon il y a 2 ans, puis la bibliothèque de l’Inguimbertine l’an dernier à
Carpentras,  c’est  à  Gargas,  dans  les  locaux  de  Mathieu  Lustrerie,  que  VPA  (Vaucluse  Provence
attractivité) vient de tenir la 3e édition de son événement ‘Le Vaucluse a du talent’.
L’occasion pour l’agence de développement économique et touristique du conseil départemental dirigée
par Cathy Fermanian d’accueillir des entreprises nouvellement implantées aux côtés des membres de la
Team Vaucluse ainsi que de nombreuses autres entreprises du territoire.
La soirée a débuté par la visite de cette ancienne usine d’ocre menée par Régis Mathieu, dirigeant de la

https://www.echodumardi.com/dossier/le-vaucluse-a-un-incroyable-talent/
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lustrerie familiale initialement fondée en 1948 à Marseille par son père, Henri Mathieu.

Régis Mathieu a fait découvrir les différents ateliers de sa lustrerie implantée à Gargas.©VPA-Alain
Hocquel

Aujourd’hui  implantée  en  Vaucluse  sur  5  000m2 d’ateliers  depuis  2002,  la  société  labellisée  EPV
(Entreprise du patrimoine vivant) depuis 2017 abrite notamment une très grande collection de lustres
remontant jusqu’au XVe siècle.
C’est donc au milieu des lustres en restauration de la Cathédrale Notre-Dame de Paris ou ceux du
Kremlin, et au milieu des nombreux compagnons en plein de travail, que celui qui explique « qu’il ne fait
pas des lustres pour faire des bénéfices, mais des bénéfices pour faire des lustres » a guidé les invités de
VPA pour une visite passionnée.

Coup de projecteur sur ces entreprises néo-vauclusiennes

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2023/12/Capture-decran-2023-12-13-184011.jpg
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


3 juillet 2025 |

Ecrit par le 3 juillet 2025

https://www.echodumardi.com/tag/cathy-fermanian/   14/29

Pierre Gonzalvez,  président  de VPA,  a  ensuite pris  le  relais  en rappelant  « ce département a une
notoriété touristique très importante,  car ses sites sont mondialement connus.  Par contre pour ses
caractéristiques économiques, il y a encore tout un travail de valorisation à faire. A la fois sur les savoir-
faire que nous avons sur le territoire ainsi que sur une meilleure connaissance de tous les écosystèmes
qui sont créés localement. Sur notre capacité à attirer des entreprises nouvelles qui vont pleinement
bénéficier de tous ces atouts. »
La soirée s’est après poursuivie avec 2 tables rondes sur les thèmes ‘Des projets industriels au cœur du
Vaucluse’ et ‘Le Vaucluse séduit dans les secteurs du numérique et de l’audiovisuel’.  L’occasion de
donner la parole a plusieurs entreprises en cours d’implantation dans le département à commencer par la
société New Cleo, acteur phare du renouveau de la filière Nucléaire française fortement soutenue par la
politique gouvernementale, qui vient de s’installer dans l’intra-muros d’Avignon. Cette startup développe
un petit  réacteur nucléaire (SMR) utilisant  des déchets  des combustibles  des centrales  actuelles  à
l’horizon 2030.
Implantée à Lyon, Turin et Londres, l’entreprise souhaite investir 3 milliards d’euros en Vallée du Rhône
d’ici 2030. Lauréate de France 2030, l’entreprise a déjà levé 400M€ et s’est engagée dans une nouvelle
levée de fonds supplémentaire d’un milliard. Forte de ce positionnement, New cleo a choisi d’implanter
son nouveau bureau d’étude à Avignon. D’ici fin 2024, une centaine de profils scientifiques (ingénieurs et
chercheurs du nucléaire) seront recrutés pour compléter l’équipe présente au démarrage en novembre
2023.

« Ici,  nous avons trouvé une dynamique humaine très forte de développement avec un
accompagnement de VPA. »

Fabrice Plasson, PDG d’Amoéba

Témoignage  suivant  :  Amoéba  société  lyonnaise  spécialisée  dans  les  solutions  biologiques  dans  le
traitement du risque microbiologique, qui vient d’entamer la construction d’une usine de biocontrôle
dans la zone d’activités des Hauts Banquets à Cavaillon. Un projet de 3 240m2 réalisé par l’entreprise
avignonnaise GSE qui devrait être opérationnel d’ici l’automne prochain.
« S’installer sur une zone dédiée à la naturalité,  c’est très important pour nous, explique  Fabrice
Plasson,  PDG d’Amoéba.  Localement,  il  y  a  aussi  tout  un éco-système complémentaire avec l’Inrae
notamment.  Par  ailleurs,  ici  nous  avons  également  trouvé  une  dynamique  humaine  très  forte  de
développement avec un accompagnement de VPA ainsi que de la Région Sud. »
Ambition d’Amoéba : s’imposer comme un acteur majeur du traitement du risque microbiologique dans
les secteurs de l’eau, de la protection des plantes et de la santé.

https://www.newcleo.com/
https://www.echodumardi.com/economie/cavaillon-la-societe-amoeba-pose-la-pemiere-pierre-de-son-usine-de-biocontrole-usibiam/
https://www.gsegroup.com
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De nombreux décideurs de Vaucluse ont participé a cette 3e édition du ‘Vaucluse a du talent’.©
VPA-Alain Hocquel

Utilisation des fruits locaux déclassés
Fénix évolution, société qui développe un projet industriel de valorisation des fruits locaux déclassés, est
ensuite venue présenter son projet.
L’entreprise éco-responsable dirigée par Samuel Marc investit  le site en friche de l’ancienne usine
Aptunion à Gargas, pour y fabriquer des ingrédients agricoles et agro-alimentaires (jus, concentrés,
sucres, antioxydants, colorants, arômes,) grâce à cette valorisation de ces fruits écartés. Fénix évolution
s’est fixée pour objectif d’acheter 20 000 tonnes fruits par an, dont 80% en Paca.
D’une  surface  de  11  800  m2,  le  bâtiment  industriel  sera  aussi  dédié  au  développement  des
biotechnologies de pointe. Cette réindustrialisation représente un investissement de 14M€ en fournissant
des ingrédients décarbonés aux filières industrielles agro-alimentaires, nutraceutiques et cosmétiques.

« L’ensemble des collectivités territoriales a travaillé dans l’intérêt général pour faciliter
l’implantation de notre école. »

Jean-Claude Walter, président du groupe 3IS éduction

https://www.linkedin.com/company/f%C3%A9nix-evolution/?originalSubdomain=fr
https://www.linkedin.com/in/samuel-marc-747722166/
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Autre témoignage, celui de Jean-Claude Walter, président du groupe 3IS éducation, qui a annoncé en
octobre dernier l’implantation de son 5e campus dédié aux métiers créatifs sur la zone d’Agroparc à
Avignon. L’institut international de l’image et du son viendra ainsi renforcer l’offre de formation et le
vivier de compétences du secteur des industries culturelles et créatives (ICC) en région Sud. Le campus
de 6 000 m2 représente un investissement 15M€ et accueillera progressivement 900 étudiants.
En concurrence avec d’autres territoires comme Montpellier et Aix-Marseille pour s’installer, Jean-Claude
Walter a tenu à souligner, « que l’ensemble des collectivités territoriales nous a accompagné main dans
la main que ce soit la Ville d’Avignon, le Grand Avignon et le Département : ils ont travaillé dans l’intérêt
général pour faciliter l’implantation de l’école. Pour l’avoir vécu dans d’autres cas ailleurs durant ma
carrière, cela n’a pas été toujours le cas. »

Régis Mathieu, Dominique Santoni et Pierre Gonzlavez. © VPA-Alain Hocquel

Le Vaucluse joue dans la cour des grands
Enfin, CGI, entreprise canadienne leader mondial leader mondial du conseil et des services numériques a
choisi Avignon pour ouvrir une nouvelle antenne de son Centre d’innovation digitale. Une arrivée motivée
notamment par la qualité de vie, l’accessibilité et l’offre de formation en région Sud. CGI, qui compte 91
000 salariés dans le monde (dont près de 15 000 en France réparties dans 25 sites), prévoit d’employer
une centaine de salariés dans la cité des papes d’ici 3 ans. Outre VPA, ce projet a été accompagné par

https://www.echodumardi.com/dossier/campus-3is-un-navire-amiral-pour-les-industries-culturelles-et-creatives-en-vaucluse/
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Business France, Rising Sud et le Grand Avignon.
« Désormais, le Vaucluse joue dans la cours des grands en captant des projets structurants voulant
rejoindre des territoires à taille humaine, a souligné Cathy Fermanian, directrice générale de VPA dont la
structure a déjà accompagné 21 projets en 2021.
Des projets, dont plusieurs internationaux (Canada, Etats-Unis, Australie, Italie et Maroc), qui devrait
permettre la création de 480 emplois à 3 ans en Vaucluse.

Cathy Fermanian : L’attractivité a du mérite

Cathy Fermanian, directrice générale de VPA (Vaucluse Provence attractivité), vient d’être décorée de
l’Ordre national du Mérite. La cérémonie s’est tenue au Château du Barroux en présence notamment de
Dominique Santoni, présidente du Département de Vaucluse et Pierre Gonzalvez, président de VPA.

C’est le docteur Isabelle Gueroult, vice-présidente de l’Ordre national des médecins de Vaucluse – elle-
même distinguée de l’Ordre national du Mérite il y a quelques semaines – qui lui a remis la distinction.
Elle  récompense  «  l’engagement  sans  faille  de  Cathy  Fermanian  au  service  du  développement
économique et de l’attractivité du département. »

https://www.risingsud.fr/
https://www.echodumardi.com/economie/aes-le-pionnier-des-drones-marocains-simplante-au-pole-pegase-de-laeroport-davignon/
https://www.linkedin.com/in/ACoAABeyxX4Bad7LZLc12Kjdu9RdCH9EalvBGGY
https://vaucluseprovence-attractivite.com/
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Agence de développement économique et touristique du Conseil départemental de Vaucluse, VPA, dont
Cathy Fermanian est la directrice depuis sa création, a ainsi par exemple permis l’implantation de 20
entreprises dans le département en 2022. Des arrivées (6 à Avignon, 3 à Carpentras ainsi qu’à Caumont-
sur-Durance,  Bédoin,  Le  Thor,  Vaison-la-Romaine,  Vedène,  Entraigues-sur-la-Sorgue,  Bollène,  Sault,
Morières-lès-Avignon, Courthézon et Le Crestet) qui devraient générer 459 emplois d’ici 3 ans.

Auparavant, Cathy Fermanian a été à la tête de Vaucluse développement qui est devenu VPA en 2017.
Elle a été également directrice de Grand Avignon initiative au début des années 2000 ainsi que directrice
d’Apt initiative Albion et directrice du Comité de bassin d’emploi des Pays du Ventoux à le fin des années
1990.

L.G.

Pierre Gonzalvez, président de VPA, Isabelle Gueroult, vice-présidente de l’Ordre national des
médecins de Vaucluse, Cathy Fermanian, directrice de VPA, et Dominique Santoni, présidente du
Conseil départemental. ©Alain Hocquel
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Energie : partenariat inédit entre VPA et
Enedis pour une meilleure attractivité du
Vaucluse

Vaucluse Provence attractivité (VPA) et Enedis Vaucluse viennent de signer une convention de
partenariat  dans  l’accompagnement  aux  entreprises  et  start-up  voulant  s’installer  sur  le
territoire vauclusien. Un accord qui a eu lieu dans les locaux carpentrassien de Green spot
technologies , première entreprise à bénéficier de ce nouveau dispositif visant à renforcer
l’attractivité économique du département.

Une première régionale de la part d’Enedis, gestionnaire du réseau public de distribution d’électricité,
représenté par Sébastien Quiminal, directeur d’Enedis Vaucluse, qui s’est déroulée dans les locaux de

https://vaucluseprovence-attractivite.com/
https://www.enedis.fr/
https://www.linkedin.com/in/sebastien-quiminal-940a37103/
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l’entreprise Green spot technologies (GST), nouvellement implantée à Carpentras. Start up d’origine néo-
zélandaise fondée par la brésilienne Ninna Granucci, GST est la première entreprise à avoir bénéficié de
ce nouvel accord.

Lire également :
“La startup agroalimentaire Green Spot Technologies s’implante à Carpentras“

Un accord qui va plus loin que l’implantation d’une seule start-up
L’apport  d’Enedis  dans  cet  accord  nouvellement  signé  est  d’accélérer  et  de  faciliter  encore  plus
l’implantation d’entreprise pour faire rayonner le territoire à différents niveaux.
Prévenu en amont par VPA de la volonté d’entreprises de s’implanter en Vaucluse, Enedis s’engage donc
à  mettre  en  relation  ces  sociétés  avec  un  conseiller  qui  sera  l’interlocuteur  privilégié  entre  le
gestionnaire du réseau d’électricité et le nouvel arrivant. Le but étant de veiller à une bonne qualité de
fourniture en électricité et donc favoriser l’implantation de ces nouvelles entreprises sur le territoire
vauclusien.

« Le Vaucluse dispose d’une bonne qualité de fourniture électrique favorable à l’implantation
de nouvelle industrie. »

Sébastien Quiminal, directeur d’Enedis Vaucluse

« L’objectif de cet accompagnement est de prendre en compte la capacité et le maillage du réseau
électrique local dans l’installation rapide et confortable de l’entreprise sans complication majeure lié au
raccordement », explique Sébastien Quiminal qui rappelle également que « le Vaucluse dispose d’une
bonne qualité de fourniture électrique favorable à l’implantation de nouvelle industrie. »
La convention de partenariat lie les deux structures, VPA et Enedis, pour les deux prochaines années.

Au cœur de la cible de VPA
« En facilitant l’accès au réseau d’énergie, nous avons permis l’implantation de Green spot technologie,
se félicite Pierre Gonzalvez, président de Vaucluse Provence attractivité, co-signataire de cet accord. VPA
se donne pour mission de valoriser, accompagner et dynamiser le territoire en prospectant de nouvelles
entreprises comme cela a été le cas avec Green spot technologie qui représente le cœur de cible de notre
agence car elle est innovante, circulaire dans ses échanges et participe à des relations nationales et
internationales. ».
Pour  Sébastien  Quiminal,  le  choix  de  GST  est  aussi  justifié  «  car  en  accélérant  et  en  facilitant
l’implantation d’entreprises qui ont une volonté de ‘décarboner’ leur production, nous satisfaisons aux
valeurs d’Enedis et ce d’autant plus que GST ambitionne une production ‘zéro déchets’. »
« Dans tous les cas, tout ce qui facilite les démarches des entreprises souhaitant s’installer sur notre
territoire est une bonne chose pour nous et pour le Vaucluse », poursuit Cathy Fermanian, directrice
générale de Vaucluse Provence attractivité.

https://greenspot-tech.com/fr/
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Une entreprise aux objectifs et valeurs dans l’air du temps
Green  spot  technologie  devient  donc  une  entreprise  ambassadrice  de  cette  volonté  commune  de
développement de l’attractivité des territoires des deux partenaires.
GST, dont l’usine est maintenant installée dans la zone du Marché gare, a pour ambition d’embaucher
d’ici la fin de l’année une quinzaine d’employés et, à terme, de se développer pour atteindre une centaine
d’employés.
Nina Granucci, récemment distinguée par le Prix de l’Union européenne des femmes innovatrices, a
fondé cette entreprise à l’issue de sa thèse en Nouvelle-Zélande où elle a développé un moyen de
production de farines fermentées à hautes valeurs ajoutées produites par fermentation de coproduits
(ndlr : dit aussi ‘fermentation en milieu solide’ nécessitant 20 fois moins d’eau qu’une fermentation en
milieu liquide) en valorisant les restes alimentaires encore consommables et utilisables provenant des
productions agro-alimentaires industrielles (essentiellement aujourd’hui la pomme, la tomate et la drêche
de brasserie).

Nina Granucci, créatrice de GST, et Benoît de Sarrau, directeur technique de Green spot technologie
ont mis au point un procédé innovant fermentation en milieu solide permettant de valoriser les
restes alimentaires provenant des productions agro-alimentaires industrielles. © Alain Hocquel/ VPA
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Lire également :
“ Prix de l’Union européenne des femmes innovatrices pour la néo-vauclusienne Ninna
Granucci“

« Nous voulons devenir un acteur industriel majeur de la chaîne de valeur agroalimentaire tout en
gardant notre ambition zéro déchet et en diminuant les tensions sur les ressources », complète Benoît de
Sarrau, directeur technique de GST dont la production à l’échelle industrielle devrait véritablement
débuter durant le 1er semestre de cette année.
« Des acteurs locaux pour une portée internationale », c’est l’objectif de la fondatrice de GST dont le
siège et la R&D se situent à Toulouse et dont Carpentras sera le 1er site de production. Une implantation
en Vaucluse justifiée par l’existence d’un ‘gisement’ de coproduits liée à la présence d’une forte activité
agricole ainsi qu’agro-alimentaire.
Pour se développer, GST, qui bénéficie déjà d’un budget d’investissement public, lance également une
levée de fonds de l’ordre de 6 à 7M€ pour un investissement intermédiaire total d’environ 10M€.

Maylis Clément

Le Vaucluse a un incroyable talent!
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Le Vaucluse a un incroyable talent et veut le faire rayonner dans le monde entier. C’est au
coeur  de  la  magnifique  et  prestigieuse  Bibliothèque  Inguimbertine  (classée  monument
historique en 1862) à Carpentras que s’est déroulée mercredi 16 novembre la soirée “ le
Vaucluse a du talent «  destinée à mettre en valeur les pépites, génies et savoir-faire des
entreprises  locales  qui  portent  haut  les  couleurs  du  territoires  à  travers  ses  filières
d’excellence.

C’est l’équipe de « Vaucluse Provence Attractivité » que dirige Cathy Fermanian qui a organisé ce
moment de convivialité présenté avec talent et humour par David Bérard. Avec d’abord le maire de
Carpentras, Serge Andrieu, ravi d’accueillir cette manifestation économique « Tout le monde a mis le
paquet pour promouvoir notre territoire et les entreprises qui le font vivre ».

https://inguimbertine.carpentras.fr/
https://www.linkedin.com/company/la-team-vaucluse/
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© Alain Hocquel / VPA

Dominique Santoni, la Présidente du Conseil Départemental est une femme pragmatique qui veut du
concret. « Nous avons eu l’idée de créer ce club pour fédérer le privé et le public. 38 chefs d’entreprises
nous ont déjà rejoints, mais notre « Team Vaucluse » ne demande qu’à se développer, quelles que soient
leur  taille  et  leur  activité.  Ce  n’est  qu’un  début.  Nous  avons  un  vrai  potentiel  de  ressources,  de
développement économique exogène, nous devons vendre le Vaucluse à l’extérieur. La pertinence de
notre démarche c’est de montrer qu’il y a un intérêt réel à travailler ensemble, avec des hommes et des
femmes dynamiques, des projets locaux et une volonté politique forte“. Elle ajoute : « L’idée c’est de
partager nos forces, nos valeurs, de trouver des axes d’actions. Nous avons créé plusieurs groupes de
travail sur des thèmes comme le recrutement, le foncier, la mobilité, la faisabilité, la saisonnalité et nous
allons continuer.  «  Et  vous,  vous êtes  nos meilleurs  ambassadeurs »  conclura-t-elle  à  l’adresse du
parterre de chefs d’entreprises.

https://www.linkedin.com/in/dominique-santoni-aa326048/
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Dominique Santoni, Présidente du Conseil départemental de Vaucluse © Alain Hocquel / VPA

Pierre Gonzalvez, président de « Provence Vaucluse Attractivité » poursuit : « Le Sud ce n’est pas que le
soleil, l’environnement paysager, la fête et le tourisme l’été. C’est toute l’année, donc nous avons un fort
potentiel  de développement,  des besoins en main d’oeuvre qualifiée,  en talents.  Nous devons nous
tourner vers des écoles performantes, pas seulement d’ingénieurs, tisser des réseaux avec des dirigeants
renommés qui vivent en Vaucluse et qui ont une réelle expérience, un carnet d’adresses, trouver aussi un
emploi pour le conjoint (ou la conjointe), valoriser les éco-systèmes d’excellence. L’identité de notre
territoire ce sont des marques comme le Ventoux, la viticulture, les festivals et les sites remarquables. »
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Pierre Gonzalvez, Président de Vaucluse Provence Attractivité © Alain Hocquel / VPA

A la tribune, également Violaine Démaret, la préfète de Vaucluse. « Cela fait 100 jours ou presque (en fait
86) que je suis arrivée en Vaucluse, en descendant la Durance, des Hautes Alpes vers les Alpes de Haute-
Provence, pour arriver à Avignon en août. Ici on mange bien, on boit bien, on a des paysages à couper le
souffle et je suis d’accord avec Madame la Présidente Santoni : nous devons faire des choses concrètes,
fédérer les entreprises, collectivités locales, associations, bonnes volontés et faire rayonner le Vaucluse.
Je peux vous dire que quand je suis à Marseille ou à Paris je le fais, vous pouvez tous compter sur moi
comme ambassadrice. »

“Vous pouvez tous compter sur moi comme ambassadrice.“

Violaine Démaret, Préfète de Vaucluse

C’est au tour des représentants des groupes de travail  de s’exprimer.  A commencer par Sébastien
Quiminal, patron d’Enedis en Vaucluse qui s’occupe du secteur ‘Talents – Attractivité’ :  » Nous avons
commencé par identifier nos besoins, poser un diagnostic, donner envie de venir chez nous, faire visiter
nos entreprises pour montrer nos compétences, notre savoir-faire et attirer de nouveaux talents ». Pour
le groupe ‘Eco-systèmes’, c’est Jean-Baptiste Vayson (qui fait du whisky à base de petit épeautre au
Barroux) et Alain Etievant ( INRAE Avignon – Montfavet) qui évoquent la campagne : « Ici nous avons des
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graines,  des  semences,  des  producteurs  de  fruits,  de  légumes,  d’herbes  arômatiques,  des
transformateurs,  des entreprises d’agro-alimentaire,  des centaines d’ingénieurs et de chercheurs en
agronomie,  une  chambre  d’agriculture,  une  université,  des  paysans,  un  pôle  de  compétitvité
Innov’Alliance, nous pouvons mutualiser nos laboratoires et aller bien plus loin« .

Plus de 200 décideurs locaux étaient réunis à l’Inguimbertine © Alain Hocquel / VPA

Frédéric Roels, directeur de l’opéra-théâtre du Grand Avignon, qu’on n’attendait pas forcément sur ce
sujet, prendra la parole à son tour : « Nous devons rendre cette terre attractive tout au long de l’année.
Certes il y a « Les Hivernales de la danse » et « Fest’Hiver » en dehors de l’été. Les randonnées à pied et
à vélo qu’on peut faire toute l’année. On pourrait aussi lier séminaires culturels et gastronomie, sports et
oenologie! »

“Nous devons rendre cette terre attractive tout au long de l’année.“

Frédéric Roels, directeur de l’opéra-théâtre du Grand Avignon

Cathy Fermanian qui se bat bec et ongles depuis des décennies pour faire avancer l’attractivité du
Vaucluse, insiste : « Nous allons chercher des entrepreneurs partout, lors de salons en France et à
l’étranger, nous prospectons, nous convainquons, nous accompagnons environ 300 projets d’installations
par an. Nous jouons sur la séduction et la beauté qu’exercent nos paysages pour accroître notre visibilité.
Parmi  les  secteurs  en pleine  expansion,  les  jeux  video et  l’économie  créative  qui  connaissent  une
croissance à deux chiffres en France. Nous devons attirer de nouveaux studios d’animation chez nous ».

https://pole-innovalliance.com/
https://www.linkedin.com/in/fr%C3%A9d%C3%A9ric-roels-b8a66b59/
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Nina Granucci, Co-fondatrice et Présidente de Green Spot Technologies © Alain Hocquel / VPA

Autre temps fort de la Soirée « Le Vaucluse a du talent », un gros plan sur quelques entreprises qui ont
choisi notre département. ‘Selt Biotech France’‘, une entreprise qui utilise des algues pour gélifier et
épaissir les chocolats, pâtisseries et sauces. ‘Green Spot Technologies‘, une start-up qui s’est installée sur
le Marché-Gare de Carpentras pour lutter contre le gaspillage alimentaire en recyclant la nourriture
grâce à la fermentation, avec à sa tête une jeune néo-zélandaise, Nina Granucci. Ensuite, ‘Semaxone‘,
une société qui analyse ce qui se passe dans le cerveau d’un pilote avec un capteur et qui passe au crible
sa voix pour avoir une idée de son stress ou de sa fatigue. Elle s’est implantée au coeur de la technopole
“Pégase“, à côté de l’aéroport. Enfin ‘Circus‘, un studio d’animation audio-visuelle en 3D, de création
d’effets spéciaux qui va emménager à Avignon.

“Nous accompagnons environ 300 projets d’installations par an.“

Cathy Fermanian, directrice de Vaucluse Provence Attractivité

Dominique Santoni aura le mot de la fin, avant de laisser les invités monter au 1er étage pour un cocktail
dînatoire avec une sélection des meilleures cuvées d’AOC Ventoux de La Bastide du Laval, des truffes de
chez Plantin et des douceurs de la Chocolaterie Castelain. “Toutes ces belles choses m’ont galvanisée et
donnée une envie farouche de continuer.“

https://greenspot-tech.com/fr/
https://www.linkedin.com/in/ninna-granucci-371b16a1/
http://semaxone.fr/
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Spot “Le Vaucluse à du Talent“
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